

re servir a sus órdenes.

Cuéntase que Ramos, oficial del Sr. Bravo ocupó hoy a Acapulco, que Moreno amenaza a Tolia que está en Tixtla, y que en socorro de éste, marcha Arago.

Es adjunta la Lima Núm. 3 que contiene la representación del Cabildo Eclesiástico de Guadalajara, al Vice-Presidente, sobre la ley de Curatos. - Está muy buena, pero hoc genus Demoniorum non efficitur petitionibus sed viribus et armis. - Esperemos en Dios y en la fuerza que manda el Sr. Bravo. - Al Obispo de Puebla lo ultrajan cada día más y más los periodistas de Veracruz, ya le hablan de Reverencia como a fraile; mañana le hablarán de vos, y des pues de tu pos tu.

Los robos y asesinatos en México se multiplican más cada día, una mujer acaba de matar icosa increíble a una hija suya a mordidas.... y la remató estrellándola contra el suelo. - En estas circunstancias desconocidas para México, un Yorquino levanta la voz en la Cámara de Diputados y pide la extinción de la pena de muerte, cuyo eco siguen los menguados reformadores de Toluca (que filantropía!.... Era preciso ahorcar por principio de cuentas a semejantes abogados no de la Humanidad, sino del desorden.

Miércoles 29 de Enero de 1834. - (buen día y yo muy aliviado.)

Se cuenta que todas las ocurrencias de España han terminado felizmente a favor de la Reyna; el éxito de esta derrota a todos los sublevados en Vizcaya y los amnistió; no permitió que pasase la línea de los Pirineos el Ejército francés que venía en su auxilio, a convocado a Cortés por Estamentos: el Infante D. Carlos se ha retirado a Roma. - En la Habana ha habido una solemnísima jura de la Princesa de Asturias y tan concurrida de gentes como si no hubiera causado ningún estrago el Cólera morbus. - Dícese (y esto es lo principal) que reconoce nuestra Independencia y vienen dos comisionados, siendo uno de ellos Martinez de la Rosa. - ¿I que sucederá si este bárbaro Congreso los trata con desprecio como es de esperar de su ferocidad e ignorancia?.... Esta pregunta me desvela bien podrá ser que presente la oliva en una mano, y la espada en otra, pues tiene fuerzas en la Habana. - Entonces podrán ser útiles las que ha reunido y hoy reúne Santa Anna en Veracruz. Si para cuando llegue este caso Bravo se ha enseñoreado del Gobierno, nada habrá que temer, ni los Comisionados dudarán tratar con un hombre de bien. - haga el cielo que semejante empresa se haya reservado a este hombre modesto, suscitándolo precisamente para este caso. - Yo me equivocaré en presumirlo, pero me sobran fundamentos para creerlo así.

Jueves 30 de Enero de 1834. - (Estoy casi bano de la opalía)

Hoy se ha publicado por bando que mientras el Congreso general no revoque el artículo 2/o de la ley de 23 de Junio de Ostracismo, el Gobierno puede ponerlo en práctica, es decir desterrar a su placer a los que califique hallarse en el caso de la ley. - Esta se llama la ley del Caso.

Viernes 31 de Enero de 1834. -

Escriben de Valladolid que el 26 entró Canalizo en Tacámbaro que de este pueblo salió una partida a atacarlo y Canalizo la derrotó. - Que salió otra del mismo Valladolid en la noche, por el rumbo de Santiago Undamio y fué dispersa, que a los dos días regresó como pudo a la ciudad y en la Garita le hicieron fuego, creyéndola enemiga. - Que se estaban haciendo cortaduras a gran prisa y la ciudad en alboroto. - Finalmente, que un Estrada, Coronel de cívicos de Ario, aunque salió una regular fuerza a atacar a Canalizo, no se atrevió a hacerlo.

Ayer llegaron dos extraordinarios de Valladolid al Gobierno el último dice que a su salida, Viscaino se estaba batiendo con Canalizo en las lomas de Santa María, inmediatas a Valladolid, donde en fines de Diciembre de 1812, fué batido el Sr. Morelos.

(Son las 6 de la tarde)

Se anuncia la entrada de Canalizo en Valladolid por capitulación con Burro viscaíno. - Ignoramos los pormenores de este hecho glorioso. - Dícenme que irá el Pallaso General Mejía a desacer este entuerto y Cuesta para Guadalajara donde es probable que haya hecho reventar la mina la bárbara y muy bárbara e inicua ley

del préstamo forzoso de docientos mil pesos. - Se dice que se inserta en el Diario de hoy inserta equivocadamente en el Diario de ayer se inserta el atropellamiento que sufrió por el Espionaje el Senador Barragán, y se ha puesto un particular empeño en ocultar que su providencia de arresto la dió el mismo Gómez Fariás. - Barragán es uno de los que han estado en muy mal sentido, y Dios ha permitido sufra ese bochorno para que conozca lo mal que obran los de su facción, dictando providencias inicuas y estrepitosas: tal vez volverá sobre sus pasos y detestará a los Yorquinos como hoy los detesta el Conde de Santiago, que lo verá a bandera desplegada; sepa Dios la dutesa que le habrán jugado. - De los arrepentidos se sirve Dios.

Dícenme que los Yorquinos están decididos (si acaso triunfa Bravo) a promover una revolución que lisonjee a las castas, invadiendo éstas los bienes de todos blanco, para que esto se lo acabe de llevar el Diabolo y ellos perezcan en bola como consecuencia de una tormenta que siempre suá envuelve a los mismos que la suscitan. - Dícenme que piensan nombrar Emperador al Conde de Moctezuma. - Sin duda la mano principal que mueve estos títeres, es la del Indio Constitucional (Juan de la Cruz Rodríguez Puebla)

Con repetidos fomentos de agua borada, teñidas con unas gotas de láudano y aplicados con frecuencia a los ojos, he logrado ponerme de la vista, baños de pies con agua bien caliente, y preservarme del sereno.

Domingo 2 de Febrero de 1834. - (hoy comienza la Primavera según el calendario de los antiguos mexicanos)

Hoy se ha publicado por bando solemne, con salva de Artillería y repiques, el tratado de amistad y alianza con la República del Perú. - (Este acontecimiento sería del mayor interés para nosotros. - Si en Lima no estuvieran tan locos como en México, y si aquella República no estuviera tan débil, oscilante y desprezible como la nuestra. - Se asegura que el proyecto de la guerra de castas está ya tan avanzado, que quizá hoy estallará en Texcoco que ha ya más de cien pueblos coligados para realizarlo. - Estos se soltarán por las haciendas, robándolas y talándolas a placer suyo, matando a cuanto blanco puedan, seguirase la defensa de estos, el abandono de los campos, las matanzas, el hambre y la desolación, preparándose el camino para la reconquista de España o de otra Potencia y que ésta coja a nuestros foscos y odios implacables. - Apenas puede concebirse esta idea sin que el corazón se llene de pabura.

Lunes 3 de Febrero de 1834. - (día pésimo, frío, lluvioso y húmedo.)

Ayer en la salva de Artillería que se hizo en la Plaza Mayor, se mató un artillero cívico. - Poco antes sucedió otra tanto en el mismo acto, y sucederá siempre confiando el manejo de estas peligrosas armas a soldados indisciplinado e insubordinados.

Dícenme que ha salido Mejía con cinco oficiales y 500 pesos, en cobro única habilitación que le pudo dar el Gobierno para que levante una División que recobre a Valladolid. - Esto me parece al que concebía alguna esperanza de tener coche porque había comprado una cuarta para el cochero. - Entre los oficiales que lleva, uno de ellos es Coronel Albino Perez de Caballería, a quien el Gobierno despojó injustamente del mando de su Regimiento y lo tenía abandonado; dió que se resistió a volver al Ejército, pero que le regaron los Ministros que aceptase, ofreciéndole hacerlo general e indemnizándole los agravios pasados; al fin aceptó pero no es este oficial el que se ha de batir con Bravo, a quien respeta mucho, y conoce la justicia de su causa. - El Guerro que se le ha ofrecido dar es de 700 caballos que el Gobierno supone que está a su disposición en Furuándire.

También me dicen que hoy se ha leído el Plan de una Monarquía Indiana, remitido a las Cámaras en sesión pública por la Secretaría de Relaciones, y que su lectura ha causado risa en unos, enojo en otros y temor de muchos males en todos. - Me informaré con exactitud de esta ocurrencia y sobre ella haré unas reflexiones y mas serias de las que hice ayer.

Martes 4 de Febrero de 1834. - (muy mal día)

Se dice que los comisionados venidos de España para el reconocimiento de la Independencia, están en Veracruz tratando con Santa Anna; esta noticia es muy alarmante, a pesar de que nada de cuanto haga será validero no contando con las Cámaras. Si esto es cierto, nos veremos en grandes compromisos.

Se cuenta también que la tropa de Victoria que fué a auxiliar a Tolsa en Tixtla, ha sido completamente derrotada. Hoy ha salido a gran presa un grueso de caballería de cincuenta hombres, muy floca y destruida, a recoger la Artillería que quedó abandonada en el campo. No es posible que llegue según está debilitada. Con tales nuevas, el Palacio ayer estaba muy alborotado y llenos de confusión los mandarines, la cual se les aumentó infinito por haberle negado las Cámaras a ~~Vizcarra~~ Farias, la facultad que le pedía, de reponer y aumentar el Ejército y de proporcionarse recursos para ello, negativa inesperada para el Gobierno y por lo mismo muy sensible.

El Plan presentado por los Indios, dicen que es obra de quinés Curas, en el que hace el papel principal un D. Epiménio de las Piedras. Se creó que lo han formado con el objeto de distraer la atención del Gobierno; cálculo bárbaro y muy errado a lo que entiendo.

Miercoles 5 de Febrero de 1834. (nublado)

Se ha celebrado con bastante solemnidad la fiesta de San Felipe de Jesús en la Catedral, y con decencia la procesión esta tarde.

En la loma hacienda de los Amorenas de Michoacán, ha sido derrotado el negro Angón, por Canalizo y dispersados y desarmada la gente que había sacado de las inmediaciones de Huétamo: Algunos dicen que Angón se retiró herido a Avío.

Jueves 6 de Febrero de 1834. (buen día)

Hoy se ha publicado el Plan de Monarquía en un deudo de Moctezuma, hecho por el P. Picosa. Está desatinado; pero tiene artículos que alhagan a la multitud, al Clero y a los militares; es preciso descubrir sus imperfecciones, porque tal vez podrá darle acogida incautamente el Sr. Bravo, y si tal sucede, la cosa es hecha. El Gobierno dice en el Telégrafo que Piedra ha huído para Jonacot con solo tres hombres, perseguido por la tropa de la Comandancia de Chalco. Creo que es falso, pues se sabe que entró en Yautepac donde ha sido Cura y allí tiene influjo sobre la feligresía. Estés bollo amasado con anticipación.

Viernes 7 de Febrero de 1834. (buen tiempo)

Es adjunto el papel que publicaré mañana intitulado La Sombra de Moctezuma, en que manifiesto los inconvenientes que traerá a la Nación el Plan del P. Piedras. Lo he trabajado en horas y con gran trabajo por la enfermedad de mis ojos, que por tal motivo me ha vuelto con fuerza.

Sábado 8 de Febrero de 1834. (variable)

Ha llegado a México D. Eugenio Tolsa a consecuencia de haberse rendido a discreción en Tixtla. A su hermano Mariano se le ha quitado el Coronato de civicos, por medio de un proceso que se le formó por haberse desertado del lado de Santa Anna, de quien es Ayudante. Es regular que se peca alguna comisión o pañía de Bandideros con que ha estado algunas veces, según es voz común.

Ha agrado mi papel que hoy se ha publicado: el Gobierno se me compró cientos de ejemplares.

Hoy se ha anunciado un nuevo Periódico intitulado El Martillo contra los Ciclopes, contra la Lima. Sus Editores protestan que se ocuparán de las Personas, no de las cosas, es decir tendremos un nuevo Cardillo a este punto conduce nuestra gran desmoralización. Es adjunto el Núm. 33 de la Lima todo él está bueno, pero es inexorable por la descripción del tirano. Qué autos tenemos hoy formando sobre el tipo del que describe la ley de Partida (1/a del tit. 2/o Part. 2/a)

Domingo 9 de Febrero de 1834. (mucho frío y alguna lluvia)

Esta tarde salió la procesión de San Felipe de Jesús con todos los pasos de la vida del Santo que sacaba el Sr. Guevara. Salió

de la Iglesia de San Diego. Esta noche ha llegado el francés Arago que se dice de nuestra República. Como viene y a qué, no lo sabemos, ni el Gobierno lo dice.

Estos Jefes nos están dando las cuentas del Gran Capitán: y si ahora las han dado malas, pero las darán luego que se asiente el calor mortífero de tierra caliente que no dejará ni un soldado con vida.

Lunes 10 de Febrero de 1834. (mal tiempo)

Un oficial venido con el francés Arago, hace una relación Harto triste de la División de Bravo, no menos que la de Victoria, dice que son de Barullo: que Bravo se conduce con suma apatía de modo que ha podido tomarse el Comboy y concluir con sus enemigos que Victoria obra del mismo modo: que en uno de los reencuentros habidos, este llegó a estar prisionero de Bravo, y se le dejó ir. Puede atribuirse en parte, dice a la casi total falta de recursos de Bravo; esto es muy desconsolante. Canalizo no hace cosa de provecho por Valladolid, poco hay que esperar de Bravo... Tal es su relación. Santa Anna estaba convidado por la guarnición de Veracruz a celebrar con toda ella el Carnaval en Medellín, con toda la tropa. Que resultará de esta concurrencia? Un nuevo grito, un nuevo Plan, una nueva revolución. Esperamos por momentos el resultado de esta campaña: qué situación tan congojosa es la nuestra!

Martes 11 de Febrero de 1834. (pésimo día, lluvia como ayer por la tarde. Sin embargo han aparecido hoy en México las Golondrinas)

Trecientos hombres salidos de la guarnición de Valladolid sobre Canalizo, han sido derrotados por éste en las inmediaciones de Puruándiro. Dicese que ha tomado un pequeño Comboy de dinero que algunos hacen llegar a 18000 pesos y se creó que hoy mismo haya entrado en Morelia, llamado por la guarnición y vecindario. De Guanajuato iban a salir 600 hombres y cinco piezas sobre Canalizo, y salvo contingencias de la guerra será destruido como los demás. Dios proteja a aquellos caudillos, y bastantes señales nos ha dado de esto.

Para el viernes debe salir Arago; ruego encarecidamente a Dios humille el orgullo de este insolente Gabacho que desprecia altamente a los Mexicanos y ha venido a burlarse de nuestra Nación.

Miercoles 12 de Febrero de 1834. (mal día)

Dicese que esta tarde ha llegado un correo del Sur, avisando al Gobierno que los Dominguez le han dado un nuevo coscorrón a las tropas del negro Alvarez. De Valladolid escriben que en la acción de la Loma larga que quedó por Canalizo, les hizo 13 muertos a las tropas del negro Angón. Parece que se dió el día 23 de Enero y fué de minutos bruscame. Se lee en el Telégrafo de hoy una chica y enérgica Proclama de Canalizo, fecha en Cuicupao el 30 del pasado. El editor la glosó llenando de injurias a aquel Caudillo; pero son tan groceras las notas, que todas se tornan en menzura del Editor. Con injurias nunca se contestan razones sino entre esta vilísima canalla.

Jueves 13 de Febrero de 1834. (nublado al medio día)

Hoy se ha sorprendido el público al ver poner los palos de la vela del Corpus y trazar un tablado enfrente de Palacio, sin saber la causa. Esto aumentaba la curiosidad, por la circunstancia de que anoche toda la noche estuvieron reunidas las Cámaras; por último se supo despues de muchas averiguaciones, que mañana día de San Valentín (y aniversario de D. Valentín Furiás) se celebrará la fiesta cívica en conmemoración de que ahora tres años fué fusilado por la justicia D. Vicente Guerrero en ~~Amilax~~ Cuilapan de Oaxaca. He aquí la causa de tanta boruca. Las Cámaras se mantuvieron reunidas casi toda la noche, hasta dejar expedido el decreto que será la ejecutoria de su locura, y para que nada le falte, el Orador cívico dicen que será el manguadísimo Tornel, nacido para dar espectáculos de irrisión y encomiar pícaros, pero con una desfachates sin ejemplo, y peculiar de él, interina celebran su holgorio estos fatuos, el domine Canalizo les zurra la Pavana a sus partidarios en cuantos choques dá o recibe. Hoy cuentan que en Zamora ha desvaratado la División que salió a atacarlo de Guadalajara al mando del fute

Boll o Wolt de seiscientos hombres, y esperamos haya secundado el golpe a Cortazar. El autor y agente general de estos molotes es el Lic. Riva Palacios, Diputado y marido de la hija de Guerrero.

Viernes 14 de Febrero de 1834.-(hermoso día, y mucho viento a las doce)

A las ocho de la mañana se anunció el Alba con tres cañonazos de Artillería, y siguió un doble general en las iglesias, comenzando por la Catedral. En esta no ha habido función ninguna, pues solo se quieren de las iglesias que suenen las campanas, y nomas que suenen: no se cuenta con sus sufragios, porque tal vez no se cree en el Purgatorio, y plegue a Dios no se niegue la inmortalidad del alma. La vela está puesta desde la Diputación, calle del Refugio, Espíritu Santo, y calle de Plateros hasta la Plaza por donde andará el Paseo.

(A las 7 de la noche)
A las cuatro de la tarde salió el paseo de la Diputación, por las calles dichas, abríanlo unos gastadores, y luego seguían porción de convidados o no convidados ex omnigencis Piscrum congregatum, concluía con el Ayuntamiento presidido por Tornel que marchaba como un Payo, después varios piquetes de Infantería con banderas enrolladas y dos cañones enlutados, y tres cochés de respeto con cortinas verdes de luto. Llegados al tablado y hallándose en el balcón principal de Palacio, Gomez Farías, con algunos acompañantes y en los otros balcones gentes de todas castas (a) Descollaba entre ellas Taxamanil, éste es un joven gigantezco de 18 años de edad, gigante verdadero o a lo menos de una corporatura extraordinaria, el domine Tornel dijo... no sé que cosa, si sermón arenga, o declamación, pero haciendo tales gestos y contorciones como el energúmeno mas desaforado; por supuesto invectivando y excitando a la venganza contra los enemigos de Guerrero como Marco Antonio, contra los asesinos de Cesar. Es regular que se propusiera a publicar por la imprenta su arenga y tendremos algo que relatar. Tal es su mentecatez. Concluyóse el acto sin novedad, porque reina el planeta Obeja entre los Mexicanos gracias a Dios. La concurrencia no fué tan numerosa como se esperaba, porque esta fiesta o farza ha merecido una general reprobación. Los Yorquinos solo contaron con las iglesias para el toque de las campanas que doblaron harto, y si acaso creen que hay Purgatorio, a juicio de ellos Guerrero no está en aquel lugar. Así sea amen. No sabemos que se haya dicho ninguna misa por el alma del difunto. Dicen que uno de los principales promovedores de esta farza, fué Tornel para lucir su elocuencia encantadora y lindo personal. Es probable sea esta la primera y última fiesta ay de los Mexicanos si por desgracia ven otra.

Como hoy fué cumple años de Farías, un chulo dijo que este día ha sido de Eraclito Demerito. Tambian lo fué de D. Valentín Canalizo que acaso lo había celebrado dándole un descalabro a Cortazar y otros de los Malandrines que lo buscan.
El Diabolo no se haga sordo.

Es adjunto el Telégrafo enlutado en que se anuncia esta fiesta. Esta moda la hemos tomado de los Ingleses, que con ella anuncian las muertes de sus Principes. Se ha retirado Barragán del Ministerio de la Guerra, sucaudiéndole Herrera. Entra el Pinto y sale el Pinto. Seguirán las prisiones porque jamás estuvo Barragán y contuvo muchos desafueros. Herrera es el hombre más a propósito para plegarse a esta clase de persecuciones.

Sábado 15 de Febrero de 1834.-(día claro y ventoso)
Hoy se ha dado en Palacio un banquete en celebridad del cumple años de D. Valentín Gomez Farías. Mientras el huelga y come con hartura, una gran parte de los Mexicanos y todos los empleados ayunan y se despechan de hambre. Viva la federación!

Se habla de una segunda lista de proscriptos de 160 individuos que probablemente se apoyará por las Cámaras. Se asegura que Santa Anna regresará pronto a México y que en Veracruz se trata del restablecimiento del Trono en el hijo de Iturbide.

Se repite que Wol fué derrotado por Canalizo, y que la Caballería de aquel se pasó a este.

Lunes 17 de Febrero de 1834.-(bello día)

Se activa la ley de Ocupación de bienes Monacales y hoy se podrá comendarase a discutirse.

Se asegura que el Sr. Bravo marcha a retaguardia de Canalizo para Jalisco.

Antier salió el primer número del Martillo de los Ciclopes en que tratan muy mal al Obispo de Puebla llamándole indigno, y que en este periódico tiene parte Gomez Farías.

Martes 18 de Febrero de 1834.-(buen día)

Escriben de Iguala que la deserción del resto de tropas que han quedado a Moctezuma y Victoria es copiosa, y que el primero sorprendió a su asistente en el acto de desertar a quien mató cuellamente con su espada. No deja de haber aquí también harta deserción, y en prueba de ello se refiere el siguiente pasaje.

En uno de estos días fué Gomez Farías a la Villa de Guadalupe escoltado de cuatro soldados y un Cabo. Habiendo llegado allí le dijeron éstos que estaban algunos días hacia sin socorro ni auxilios y le pedían que se los mandase dar. Farías dijo que les dieran de almorzar; al retirarse para México solo allí a dos soldados, y al Cabo herido, porque habiendo queridos éste impedir que se desertasen despues de que le hicieron dicha suplica, lo hirieron y se escaparon.

Se han recibido cartas de Zamora, en una de ellas se dice "Cuatro días ha que somos aquí libres, pues otros tantos ha que entró el Sr. Canalizo que nos trata bien."

Miercoles 19 de Febrero de 1834.-(buen día)

Es adjunto el número 2 de la sambre de Moctezuma que he publicado. Lo he escrito antier a pesar de estar malo de los ojos porque el proyecto de ley de enagenación de bienes Eclesiásticos se activa por las Cámaras. Quizás este escrito me costará un destierro que sufriré resignado por tan santa causa. Ha vendidose con aceptación y lo mismo la Lima de hoy.

Lunes 20 de Febrero de 1834.-(hermoso día)

Se asegura que en Tabasco ha habido un pronunciamiento cuyo resultado ha sido amarrar a los Diputados de aquel Congreso y mandarlos fuera de aquel Estado y que la misma suerte ha corrido el escandalo de Padre Alpuché que estaba allí y ha sido enviado a Veracruz.

En el Senado ha hecho proposición Pacheco Leal, pidiendo el regreso de los expatriados y que para fundarla dijo un discurso muy elocuente ¿De qué principio partirá este cambio, de amor a la justicia, o de miedo? Es probable que de lo segundo. Esto ves si no se le ha untado la mano por alguno de los ricos que quedan por salir, están en México y ya se les acaba el término que se les ha concedido para disponer su viage. Es regular que el movimiento de Tabasco se repita en Veracruz y despues en México, porque Santa Anna ha chocado con aquel Congreso que lo desairó porque quiso evitar que se ultrajase al Obispo de Puebla y se continuasen dictando providencias sobre ocupar los bienes eclesiásticos. En todos estos movimientos es necesario buscar la mano de Santa Anna, así como un Virrey buscaba en los expedientes intrincados la mano de un fraile.

Anoche estuvo alerta toda la guarnición de México, unos dicen que porque se temia un pronunciamiento, y otros que porque hay novedades por Toluca. Me inclino a creer lo primero.

Viernes 21 de Febrero de 1834.-(muy lindo día)

No está muy alegre para los Gobernantes porque han sido bien tristes las noticias traídas por el correo de tierra dentro. El famoso Viscaino (bueno) Salió con Mejía de Valladolid dominando por diversos rumbos de Zamora para atacar a Canalizo: él suplo este jefe y eles salió al encuentro hasta Zacaco; pero no lo aguararon y se retiraron rano entre las piernas para su honorerá sufriendo mucha desición. Otro tanto pasó a Contreras, salió de Guanajuato con 500 hombres, pero al llegar a Zapuato se encontró con más de ciento menos y se retiró a Guanajuato dejando el mando a Sincunegui. No ha pasado esto a la fuerza de Canalizo pues se le ha aumentado voluntariamente mucha y recibe recursos de toda especie gratuitamente por donde pasa. A los soldados del Gobierno nada les quieren dar, ni de comida, ni de ropa, llamándoles eretes, y les han puesto